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Ao primeiro dia do mês de setembro de dois mil e quinze, às quatorze horas, reuniram-se 4 

para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, 5 

sito Rua Uruguai, 135, 9º andar – Centro de Porto Alegre, sob coordenação da Sra. 6 

Dilciomar Rodrigues Teixeira e com a presença dos CONSELHEIROS DA SOCIEDADE 7 

CIVIL: Adão Alcides Zanandrea – ACELB – Associação de Cegos Louis Braille; 8 

Geneci Terezinha dos Santos de Souza – Amparo Santa Cruz; Elisiane Silva de 9 

Albuquerque – Asilo Padre Cacique; Lorena Mitter – Associação da Maturidade Chão 10 

de Estrelas; Lúcia Helena Bastos Maschke – Associação dos Ferroviários; Dilciomar 11 

Rodrigues Teixeira – ANAPPS;  Léo Fernando Prondzynski – Grupo da Longevidade 12 

Viva a Vida; Ângelo José Gonçalves Bos – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 13 

PUC/RS; Valci Paulo Hass – Sindicato Nacional de Aposentados, Pensionistas e 14 

Idosos da Força Sindical. CONSELHEIROS DO GOVERNO: Maria da Graça Furtado – 15 

FASC; José Ademar Lucas Quoos – SMC; Roberto Rodrigues e Sibele Fuentes – SMS; 16 

Sílvio Juramar Leal e Melissa Trombini Pedroso – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta 17 

do Idoso; José Paulo Giacomoni – SME. FALTAS JUSTIFICADAS: Paulo Sérgio Leite 18 

Beccon – SPAAN – Sociedade Porto Alegrense de Auxílio aos Necessitados e Edi 19 

Terezinha Danelon – Sociedade Espírita Casa Maria de Nazaré. Após a assinatura da 20 

lista de presenças deu-se início aos trabalhos. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES 21 

TEIXEIRA - ANAPPS: Boa tarde. Vamos iniciar mais uma reunião do nosso Conselho 22 

Municipal do Idoso, dizendo da alegria de receber de volta o nosso Vice-Presidente 23 

Ângelo Bos, após um longo período no Japão. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – 24 

Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Sim, 06 meses. SRA. DILCIOMAR 25 

RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: E se deu ao trabalho de defender a tese em 26 

japonês. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 27 

Gerontologia da PUC/RS: Foi uma tese interessante, deu para desenvolver um trabalho 28 

lá sobre o envelhecimento. Depois vamos ter a oportunidade de estar conversando o que 29 

estávamos fazendo lá. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Nós 30 

teremos a oportunidade de deixar uma reunião do pleno para te ouvir. Tu ainda estás se 31 

adaptando com o fuso horário. Bom, hoje vamos começar com uma apresentação do 32 

Tiago Lopes, que é Diretor do Residencial Santa Madalena, mas está nos trazendo outra 33 

proposta. Tiago, tenha a bondade. SR. TIAGO LOPES – Residencial Santa Madalena: 34 

Boa tarde a todos. Bom, há 04 anos comecei a trabalhar com idosos, iniciamos com o 35 

residencial na Quintino Bocaiuva, há 02 anos abrimos a segunda unidade no Bairro 36 

Assunção, e há 03 dias iniciamos com o Centro Dia, que é só para os idosos passarem o 37 

dia, mais ou menos no formato da FASC, temos o transporte. Em fevereiro, diante de 38 

uma dificuldade que eu tive no residencial, acabei tendo uma ideia que quero apresentar 39 

para vocês, é um projeto. Em fevereiro, em um final de semana, precisamos de uma 40 

sonda para um idoso, ligamos para várias enfermeiras, foi uma dificuldade. Depois 41 

tivemos dificuldade de encontrar a sonda específica, aquele foi um dia atípico, raro de 42 

acontecer, porque temos um estoque. Então, tive a ideia de segmentar o setor da terceira 43 

idade. Nós registramos o guia do idosos.com, está no meu nome, a ideia é segmentar o 44 

setor da terceira idade. Manter um portal com cadastrados, profissionais e instituições, 45 

clínicas, farmácias. No portal a ideia é criar uma agilidade de busca, com produtos e 46 

serviços, também entretenimento voltado para idosos. Também um aplicativo para 47 

eventos para idosos. Este conteúdo vai ser fornecido pelos apoiados, por exemplo, o 48 
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COMUI pode colocar o cronograma do Mês do Idoso ou qualquer outro evento que vá 49 

fazer. Através de uma pesquisa vimos que o tomador de decisão não é o idoso, mas o 50 

filho, o neto, um sobrinho, são as pessoas que buscam os itens para o idoso. Então, a 51 

ideia é abranger para os familiares mais próximos. Nós queremos deixar mais fácil a 52 

busca pelos profissionais e serviços. A ideia é cadastrar profissionais e empresa, sem 53 

custo. Vamos fazer atualizações. Estamos escolhendo os apoiadores, para dar uma 54 

credibilidade para o portal, como esperamos ter um apoio do Conselho Estadual, do 55 

COMUI. Amanhã tenho uma apresentação no SEBRAE. Tudo que for voltado para 56 

produto em um link, assim como os serviços em outro link, com também um espaço 57 

voltado para profissionais liberais: médicos, enfermeiras... No lazer e entretenimento 58 

vamos separar, eventos com custo e eventos gratuitos. A ideia no portal é sair do 59 

convencional, como é um portal voltado para idosos é ter letras maiores, com muitas 60 

imagens para facilitar a busca. Tem o guia do idoso, esperamos que o portal esteja no ar 61 

em setembro, porque no Mês do Idoso queremos estar divulgando. Não terá custos, a 62 

ideia é ter os apoiadores para dar credibilidade ao portal.  Não está finalizado, terá o 63 

menu, estamos em dúvida se colocamos em ordem alfabética ou pelos mais procurados. 64 

Vamos colocar as matérias dos apoiadores. Já estamos fazendo contato com os 65 

patrocinadores, que vão colocar os seus logos. Já me perguntaram de quem é a 66 

responsabilidade, caso exista uma casa geriátrica que maltrate os idosos. Vamos ter um 67 

link... Ou seja, o guia do idoso não tem responsabilidade sobre as empresas anunciantes, 68 

é apenas um facilitador de busca. Em um primeiro momento a ideia é o portal, depois 69 

vamos atrás dos patrocinadores, para 2016 pretendemos ter o aplicativo, onde facilitaria a 70 

busca do idoso, podendo acessar direto para uma busca mais rápida. Ele serve como um 71 

monitoramento para o idoso, poderá ter um familiar autorizado no celular do idoso... Não 72 

sei se é localizador o nome correto, mas do filho olhar no celular e ver onde o pai está. É 73 

uma certa segurança para o familiar. Este aplicativo tem alarmes, pode avisar o horário 74 

de medicamentos e outros. A ideia que eu tinha para passar era esta, espero que tenham 75 

gostado. Obrigado. (Aplausos da plenária). SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - 76 

ANAPPS: Bom, isto é uma tecnologia de ponta, é o futuro. Então, o nosso pleno sempre 77 

discute tudo que é apresentado, avalia. Pelo que eu entendi é o convite para apoiarmos, 78 

colocando a logomarca no teu projeto. SR. TIAGO LOPES – Residencial Santa 79 

Madalena: Isto, apoio institucional. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - 80 

ANAPPS: Sem custo algum, permitindo colocar eventos, atividades. SR. TIAGO LOPES 81 

– Residencial Santa Madalena: Sim, terá a agenda cultural. Também pode colocar 82 

matérias. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Alguém tem alguma 83 

pergunta? Porque hoje temos uma agenda muito extensa. Depois vamos avaliar e 84 

entraremos em contato. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: Eu sugiro que 85 

encaminhem por escrito, para termos um elemento legal, para o fortalecimento junto aos 86 

nosso pares. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 87 

Gerontologia da PUC/RS: Não ficou muito claro o que tu queres de informações. Seriam 88 

das nossas instituições junto ao Conselho Municipal, algumas coisas neste sentido, foi o 89 

que entendi. SR. TIAGO LOPES – Residencial Santa Madalena: Tudo que for voltado 90 

para pessoas acima de 60 anos vai ter no portal. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES 91 

BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: De repente seria importante a 92 

gente discutir aqui dentro. SR. TIAGO LOPES – Residencial Santa Madalena: Sim, eu 93 

até gostaria de falar depois contigo. Foi apresentado para a Jussara, porque a ideia é 94 

iniciar por Porto Alegre. E todas as ideias são bem vindas. (Falas concomitantes em 95 

plenária). Não, no momento eu estou procurando o apoio institucional, eu não me 96 

aprofundei na questão do Fundo. Talvez para o segundo momento, para a questão do 97 

aplicativo, que se tem um custo muito elevado, a questão do portal também, que não tem 98 
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um custo baixo, mas já acertamos, talvez seja interessante. Hoje eu sou bem leigo nesta 99 

questão do Fundo. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Ficou bem 100 

claro, é a questão do portal. Então, tu nos encaminhes o que o Lucas pediu para 101 

avaliarmos. SR. TIAGO LOPES – Residencial Santa Madalena: Até quinta-feira vai 102 

estar aqui. Obrigado. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Nós que 103 

agradecemos. Pessoal, daqui a pouco eu vou convidar os senhores para atravessarmos a 104 

rua, temos uma reunião com o nosso Prefeito e vice-Prefeito... Bos, pode colocar o que 105 

vamos fazer. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e 106 

Gerontologia da PUC/RS: A Beth estava insistindo comigo para termos uma posição 107 

sobre a nossa Cidade Amiga do Idoso, apesar de todos os indicativos de que não 108 

teríamos como ser rejeitados, mas nós não tínhamos nenhuma comprovação. Hoje de 109 

manhã recebei um email já com a certificação de aceitação para Porto Alegre fazer parte 110 

da rede de cidades amigas do idoso. Então, veio uma carta endereçada ao Prefeito, que 111 

nós temos que entregar hoje à tarde. Foi uma coincidência, enviaram junto com a minha 112 

chegada. Então, é uma grande alegria, Porto Alegre é uma cidade membro desta rede, 113 

que é uma coisa muito grande e eu quero agradecer a todos que apoiaram, a todos que 114 

acompanharam, sei que vocês tiveram dificuldade de encaminhar isto, não foi tão fácil. E 115 

parabéns a todos nós. (Aplausos da plenária). SRA. DILCIOMAR RODRIGUES 116 

TEIXEIRA - ANAPPS: Já existe todo um trabalho do cerimonial, que foi colocado à 117 

disposição, estávamos só esperando a chegada deste certificado. Então, será o nosso 118 

grande momento dentro do Mês do Idoso. Então, teremos que atravessar a rua, logo 119 

voltaremos para continuarmos a nossa reunião. O Prefeito antecipou, era para ser no final 120 

da tarde. Quem não quiser ir que fique bem à vontade, porque vamos retornar, nós temos 121 

assuntos sérios a tratarmos ainda. Vamos lá, já estão a nossa espera, o Prefeito, o vice, 122 

o Secretário Busatto e o Secretaria Carlos que muito tem nos ajudado e apoiado. (Falas 123 

concomitantes em plenária e saída do Pleno). 124 

(Retorno do Pleno): SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Vamos 125 

reiniciar? Entremos ao Vice-Prefeito Sebastião Melo cópia do certificado que capacita 126 

Porto Alegre a ser a cidade amiga do idoso, que nos foi entregue hoje pela manhã, às 10 127 

horas. Seguindo a nossa pauta, Lucas, é contigo. SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – 128 

SMC: Colegas, nós fomos convidados para compor a programação da Feira do Livro, que 129 

abre em 30/10 e vai até 15/11. A Presidente me pediu que me debruçasse nisso. Então, 130 

verifiquei e podemos utilizar o stand institucional da Prefeitura, além da proposta que vou 131 

formular, que é uma intervenção nossa, vou chamar de intervenção, mas pode ser de 132 

outra forma. Seria uma forma desafiadora e que não demanda gastos. Eu vou fazer uma 133 

pergunta a todos: quais dos presentes gostam de literatura? Que bom, quase a 134 

totalidade. E quem dos senhores gostava de escrever contos, poemas na sua mocidade? 135 

(Falas concomitantes em plenária). Quem ainda gosta de escrever? Oito. Bom, a terceira 136 

pergunta: quem dos senhores e das senhoras alguma vez já subiu em um palco para 137 

fazer teatro? Sete. Ah, só tem artista aqui! (Risos da plenária). Então, vem a proposta, a 138 

ideia é fazermos uma curadoria de textos, autores e obras literárias com foco na temática 139 

do idoso. Nós temos dois meses para fazermos uma pesquisa, cada um vai selecionar 140 

uma passagem, um autor, aí vamos agendar um espaço, que deverá ser no Centro 141 

Cultural Érico Veríssimo, ou no Mário Quintana, ou no Paço Municipal. Vamos fazer um 142 

recital. Pode ser poesia, prosa, mas vamos fazer juntos. Então, vamos apresentar isto, 143 

vamos convidar um autor idoso, se conseguirmos encontrar um texto deste autor melhor 144 

ainda.  A proposta é simples, vamos ser originais e o desafio está lançado. Nós vamos 145 

fazer parte da programação, o que é algo maravilhoso. (Falas concomitantes em 146 

plenária). Quem gostaria de participar? A Dilci... Quem mais? Geneci. Temos 06 comigo. 147 

Graça, Luciano. Como serão duas semanas faremos duas edições, a primeira dia 03/11 e 148 
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outra no final, aí a gente já faz casado, porque a Graça tem um irmão, ou irmã que 149 

trabalha com curtas... Tem o Dona Cristina Perdeu a Memória, que ela conhece o 150 

roteirista. A segunda edição nós podemos fazer com este vídeo. Então, o debate está 151 

garantido. A última data eu não sei ainda, é 14 ou 15. Vai ser uma coisa bárbara, até 152 

porque teremos todo o Mês do doso para divulgar. (Aplausos da plenária). SRA. 153 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: É uma ideia maravilhosa. (Falas 154 

concomitantes em plenária). Gene, eu falo como idosa, como é importante o idoso ler, 155 

fazer palavras cruzadas, ter a mente sempre ocupada. Eu não escondo, eu tenho 4, 5 156 

livros, abro um, abro outro, depende meu estado de espírito. (Risos da plenária). 157 

Parabéns, Lucas, vamos abraçar isto. Dando continuidade, Ônibus para o Mês do Idoso. 158 

Na última reunião tratamos disto, recebemos do nosso Secretário André Canal este 159 

pedido. Resumindo, falamos em 10 ônibus, todos nós havíamos aprovado, mas faltava a 160 

formalização, que está aqui. Então, estamos só fazendo a parte legal para aprovação 161 

desses 10 ônibus. Alguma coisa em contrário? SR. LÉO FERNANDO PRONDZYNSKI – 162 

Grupo da Longevidade Viva a Vida: Eles vão preencher esses ônibus ou nós? SRA. 163 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Não, ficou definido, como eles estavam 164 

fazendo todo este trabalho e o cadastro estava todo lá dentro, que eles ficariam. Ficou 165 

bem claro, se tu tens mande para lá. Alguma novidade em relação a isto? Deu quanto? 166 

SR. JADER FERNANDES – Assessoria Executiva COMUI: Deu R$ 428,00 a diária do 167 

ônibus. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Então, aprovamos até R$ 168 

5 mil. Em votação, quem aprova a contratação de 10 ônibus, até R$ 5 mil, para a II 169 

Caminhada do Mês do Idoso de 2015. Quem aprova? Com 14 votos favoráveis e 02 170 

abstenções da Secretaria Municipal do Idoso, foi aprovado. Seguimos a nossa pauta. 171 

Sarau da Casa do Artista, eu já estive lá, já vi os eventos, é pequeno para fazer um 172 

evento de porte. Então, eles solicitam o gazebo, que sai em torno de... Quanto, Jader? 173 

SR. JADER FERNANDES – Assessoria Executiva COMUI: A diária do toldo é de R$ 174 

1.706,00, caso queira colocar o piso são R$ 1.500,00. SR LUCIANO FERNANDES – 175 

Casa do Artista Rio-grandense: Pedimos para 02 dias. SR. ÂNGELO JOSÉ 176 

GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da PUC/RS: Qual a situação 177 

do piso? SR LUCIANO FERNANDES – Casa do Artista Rio-grandense: É de pedras. 178 

SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia da 179 

PUC/RS: É que o idoso tropeça. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: 180 

Realmente, pode ser perigoso. Bom, entramos em votação... Dá um total de R$ 6 mil? 181 

SRA. ELIZABETH CORBETTA – SMGL: E quanto é para comprar? De repente sairia 182 

mais em conta. (Falas concomitantes em plenária). SR LUCIANO FERNANDES – Casa 183 

do Artista Rio-grandense: Eu posso reduzir pela metade, tirando a participação dele no 184 

dia do brechó, aí uso só um dia, uma diária só. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES 185 

TEIXEIRA - ANAPPS: Mas ficaria bem, Luciano? SR LUCIANO FERNANDES – Casa do 186 

Artista Rio-grandense: Fica, pode deixar. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - 187 

ANAPPS: Então, entramos em votação com a importância de R$ 3.500,00 para a Casa 188 

do Artista locar um gazebo de 10x10 e o piso também, por ocasião das festividades do 189 

Mês do Idoso 2015. Quem é a favor? (Contagem de votos: 14 votos favoráveis). SRA. 190 

ELIZABETH CORBETTA – SMGL: Eu gostaria que constasse em ata que para o futuro 191 

se fizesse a aprovação de uma compra, porque de repente custa um pouco mais caro, aí 192 

vale a pena nós adquirirmos para que tenham uma cobertura o ano inteiro. Então, com o 193 

tempo é uma coisa que a gente pode pensar. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA 194 

- ANAPPS: Então, foi aprovado com 14 votos e 01 abstenção da Casa do Artista. Fica a 195 

sugestão da conselheira, da possibilidade de aquisição. Pode ser para qualquer um que 196 

precise usar. SRA. SIBELI FUENTES – SMS: Para aquisição do COMUI. SRA. 197 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Vai ser outra briga, mas tudo bem. 198 
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Pode registrar aí que a Presidente disse que vai ser outra briga, mas tudo bem. Seu 199 

Adão, o culto ecumênico. SR. ADÃO ALCIDES ZANANDREA – ACELB – Associação 200 

de Cegos Louis Braille: Como eu participo da Fraternidade Cristã de Pessoas com 201 

Deficiência, sempre quando tem alguma coisa o culto é ecumênico, respeitando as 202 

pessoas e todos os cultos, é apresentado um culto ecumênico. Eu estive conversando 203 

com o Padre Leandro da Igreja do Rosário, que se ofereceu para fazer lá dentro ou em 204 

outro lugar, que eles têm a possibilidade de fazer um culto, são igrejas orientais, 205 

mulçumanos, adventista, rabinos, diversas que tiverem interesse. É só dizer a data que 206 

eles se encarregam. O idoso é muito místico, ele vai e participa. Então, se quiserem 207 

definir a data eu me comprometo em ajudar a organizar. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES 208 

TEIXEIRA - ANAPPS: Eu acho muito importante, podemos deixar perto de encerrar, mais 209 

para o final do mês, para desejar um grande final de ano para todos os idosos. Nós 210 

temos uma necessidade de espiritualização de forma extraordinária, porque nós sentimos 211 

um pouco, por demais, bastante mais próximo daquilo que se chama passagem. Então, 212 

nós nos voltamos muito para esta parte da interiorização. Meus parabéns e conta comigo. 213 

Vamos marcar a data e apresentar na semana que vem para o Pleno. Obrigada, Seu 214 

Adão. O Sílvio quer falar e nós ainda temos um problema que se chama edital. Não sei se 215 

os senhores vão querer abordar hoje ou deixamos para a próxima semana. SR. SÍLVIO 216 

JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Eu tenho... Não é 217 

uma justificativa, mas uma explicação. Tanto no cartaz quanto no folderzinho não saiu o 218 

logo do Conselho. então, a falha é nosso, este material fui eu que encaminhei. Então, no 219 

encaminhar faltou, deu problema. Eu estou assumindo aqui na frente de todos, foi uma 220 

falha de composição no material, que a gente está refazendo agora, em função de 221 

colocar o logo do Conselho. SRA. ELIZABETH CORBETTA – SMGL: A Governança 222 

(Inaudível)... SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do 223 

Idoso: Eu só estou explicando para o Conselho, depois a Governança é o Secretário que 224 

vai conversar. Vou fazer esta questão no Conselho. o fórum é aqui, estou trazendo  225 

questão do Conselho. SRA. ELIZABETH CORBETTA – SMGL: O Conselho é ligado à 226 

Secretaria da Governança. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos 227 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Então, estamos fazendo outro material para 228 

refazer este aqui. É em relação ao erro que foi feito no cartaz. Como a gente fez dois 229 

tipos de materiais diferentes, um deu problema e o outro não, porque a revista que vai 230 

sair agora já está sendo impressa, ela vai vir com o logo do Conselho. SRA. ELIZABETH 231 

CORBETTA – SMGL: E nesta também a Governança não está? SR. SÍLVIO JURAMAR 232 

LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Eu estou falando em relação 233 

ao Conselho. SRA. ELIZABETH CORBETTA – SMGL: Mas eu estou te fazendo uma 234 

pergunta oficialmente, eu não vi, ai também a Governança não está. SR. SÍLVIO 235 

JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Eu estou me 236 

atendo só á questão do Conselho, porque eu não vi as outras coisas. SRA. ELIZABETH 237 

CORBETTA – SMGL: Ah, Isto está sendo produzido pela Secretaria de vocês. Perdão! 238 

SRA. SIBELI FUENTES – SMS: Por que o logo da Prefeitura, precisa? SRA. ELIZABETH 239 

CORBETTA – SMGL: O Conselho é atrelado á Governança... SR. SÍLVIO JURAMAR 240 

LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Não é atrelado, ele é... SRA. 241 

ELIZABETH CORBETTA – SMGL: Ligado. Todos os conselhos do Município de Porto 242 

Alegre. Eu me esqueci que tu não gostas desta. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos 243 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Eu não gosto desta palavra “atrelado”. SRA. 244 

ELIZABETH CORBETTA – SMGL: Todos os conselhos de Porto Alegre são vinculados à 245 

Secretaria de Governança. Então, estando as outras não faz sentido a Governança não 246 

estar. SR. ÂNGELO JOSÉ GONÇALVES BOS – Instituto de Geriatria e Gerontologia 247 
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da PUC/RS: Eu não entendo uma coisa, se o Conselho Municipal está apoiando, 248 

logicamente, a Governança também, subentende-se que está ali. Então, eu acho que se 249 

o logo do Conselho vai, está atrelada a presença da Governança também. Então, eu não 250 

vejo nenhum problema nesta questão. Sílvio, se pudesse pegar esta coisinha aqui, onde 251 

diz: “Não esqueça da garrafa d’água” e botar mais para cima, vai aparecer o logo do 252 

Conselho. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do 253 

Idoso: A gente está corrigindo. São as duas coisas. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES 254 

TEIXEIRA - ANAPPS: Todos fizeram as suas falas? Alguém mais? SR. SÍLVIO 255 

JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Eu fiz este 256 

tencionamento, o interesse é ter  Secretaria com o Conselho, assim como é feito em nível 257 

nacional e estadual. Então, não houve má-fé e nem disposição de tirar o Conselho. 258 

Então, é só para deixar bem clara esta questão do logo do Conselho neste material. SR 259 

LUCIANO FERNANDES – Casa do Artista Rio-grandense: Nós não vamos ter 260 

homenagem a alguns idosos? SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Só 261 

deixa eu fazer uma colocação, depois vou tocar no assunto em relação a isto aí. Gente, 262 

eu vou dizer uma coisa, eu tomei conhecimento. Vocês podem ver, quem já me conhece 263 

sabe, como a Graça já disse, eu tenho o pavio muito curto. Há muito tempo tu me 264 

disseste, mas eu não tenho mais pavio, o que eu tenho é memória de elefante. Eu não 265 

tenho pavio há muito tempo... Ih, é direto, nem tenho mais pavio. Então, quando eu 266 

peguei este cartaz ontem, não aqui embaixo, mas me chamou atenção aqui: “Não 267 

esqueça de trazer a sua garrafinha d’água”. Bem em cima, quase de ti, Lorena. Aí olhei, 268 

chamou atenção no institucional o nome do Sílvio e do Fábio. Aí eu chamei se queriam 269 

ser candidatos... O Sílvio não, o Fábio não sei. Normal o institucional não vai o nome de 270 

ninguém. Depois eu vi aqui, uma letra tão pequeninha, mas tão pequeninha: “Secretaria 271 

dos Direitos Humanos, Secretaria Adjunta, Prefeitura de Porto Alegre”. Aí vem a resposta 272 

para ti, Ângelo Bos, eu entenderia toda a tua colocação se não estivesse aqui a 273 

Secretaria da Cultura, Educação, Esporte e Saúde. Apenas a Prefeitura, mas como citou 274 

todas as secretarias e não citou a Governança me chamou atenção. Eu vi a FASC, 275 

justíssimo. A EPTC, a ANAPPS, que se a Secretaria chegou na ANAPPS, deve à 276 

enlouquecida aqui. E que fui chamada por eles esses dias e dei o meu aval da melhor 277 

maneira possível, porque eu tenho o maior respeito do mundo pela Secretaria. CRVV, 278 

Cais Mauá e não vi o COMUI. Bom, eu que venho acompanhando há muito tempo... 279 

Menina, está gravando? Quem está falando é Dilciomar Rodrigues Teixeira, 280 

representante da ANAPPS junto ao Conselho Municipal do Idoso, em uma eleição que vai 281 

até meados de 2016. Nos últimos 6, 7 meses, a cada 2 meses nós estamos tendo 282 

embates que nem tem vindo ao conhecimento de vocês. É tentativa de tirar o Fundo 283 

daqui para levar para os Direitos Humanos, é documentação para transformar a 284 

Secretaria Adjunta em Secretaria e tirando o Fundo. Então, a cada 2, 3 meses vem, 285 

seguinte vai lá, acomoda, o Prefeito sabe disto, o Busatto sabe disto, o Melo sabe disto, o 286 

Vereador Canal sabe disto, o Secretário sabe disto. Mesmo sem falar com vocês, como o 287 

companheiro lá disse que eu devo dividir as coisas, mas como eu tenho uma diferença de 288 

vocês, quando eu digo “vocês” é carinhosamente, que são da sociedade governamental. 289 

Vocês têm anos pela frente ainda, se mudar o governo transferem vocês, perdem cargos, 290 

modificam e vocês podem sofrer algumas sanções. E vocês sabem que eu estou falando 291 

a verdade. A sociedade civil, muitos ainda têm trabalho a fazer, estão sobrecarregados. 292 

Eu tenho full time para incomodar todo mundo e não é de hoje. Eu incomodei no governo 293 

Collares, que eu me dou demais, eu fui convidada pelo Tarso para assinar ficha no 294 

partido até hoje. Eu trabalhei no Britto, eu trabalhei com todos os partidos, porque eu não 295 

tenho vínculo partidário, nunca pedi cargo e nem a minha família. Então, eu disse e digo, 296 

ontem disse na frente do secretário: “Eu sou uma metralhadora giratória”. O que eu fazia? 297 
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Eu disse ao Secretário Luciano Marcântonio: “Secretário, se o senhor não tivesse cindo 298 

secretarias dentro da sua eu acharia ótimo”. Se o Fundo do Idoso vai para lá não vai só 299 

para a Secretaria do Idoso, qualquer uma das secretarias vai disputar e eu não acho 300 

justo. Então, eu faço um grande movimento se for preciso com a sociedade civil para que 301 

isto não aconteça. O Prefeito sabe deste meu pensamento, o vice sabe do meu 302 

pensamento, o Busatto sabe do meu pensamento, o Luciano Marcântonio sabe do meu 303 

pensamento, o Secretário Canal sabe do meu pensamento e o Vereador Valdir também 304 

sabe do meu pensamento. Não ou burra e nem ignorante ao ponto de não entender que 305 

mais hoje, mais amanhã. Terá que ser criada a Secretaria do Idoso. Aliás, quando a Cris 306 

Piccolli saiu da Coordenação, quando criaram a “Secretaria do Cachorrinho”, a Beatriz 307 

teve um atrito violento e saiu, e foi na minha casa. Eu disse: “Lamento profundamente, 308 

acho importante a Secretaria dos Animaizinhos, mas eu acho que a Secretaria do Idoso 309 

deveria ter sido criada também naquela época”. Virou uma secretaria adjunta, rainha da 310 

Inglaterra. Sabem o que eu quero dizer quando citei o termo “rainha da Inglaterra”? O que 311 

quer dizer, Lucas? SR. JOSÉ ADEMAR LUCAS QUOOS – SMC: Que reina, mas não 312 

governa. Não tem dinheiro, não tem dotação. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA 313 

- ANAPPS: Tem dificuldade. Talvez não falte boa vontade dos Direitos Humanos, mas 314 

cindo subsecretarias é muita coisa. Então, fica difícil. Então, quando eu vi isto aqui, disse 315 

ao Vereador Canal, é um homem de bem, muito bom, é um homem do bem, ele que 316 

estava se movimentando para criar a secretaria, eu disse que não é o momento. Ainda 317 

não, vai gerar uma discussão, não vai chegar lá, é um momento muito difícil, mas vai 318 

acontecer no futuro. O Secretário Canal sabe o respeito que eu tenho por ele, bastou ele 319 

me telefonar e na semana passada vocês viram o empenho que eu fiz para que esses 320 

ônibus saíssem. Assumi o comprometimento contigo, Sílvio, de não tocar em nada, e 321 

disse ontem, eu não vou tocar em nada. Tu disseste que queria falar e eu honrei contigo; 322 

mas eu queria dizer que eu sinto isto aqui, quando colocaram isto aqui não foi por gosto, 323 

quando omitiram a secretaria da Governança, Sílvio, não foi por acaso e quando não 324 

puseram o COMUI também não foi por acaso. Perdoe-me, Sílvio, tu és funcionário e eu te 325 

conheço de 10 anos, eu não posso assumir porque não sou dona da verdade e nem fiz a 326 

roda, mas te conhecendo tu deves ter dito: “Deixa que eu vou lá e quebro o galho, porque 327 

eu conheço a Dilci há 10 anos”. E tu sabes o quanto tu fostes gentil para mim em 328 

atividades que eles aqui nem imaginam, que foi desde a religião, da qual eu me orgulho 329 

muito, particular de comunidade, social, negritude, foi toda uma história, Sílvio. E tu 330 

sempre foste o meu parceiro. Então, tu farias isto para tapar quem não está assumindo 331 

por ter feito isto aqui. Eu quero que fique bem registrado isto, que eu não falei nada, eu 332 

cheguei, fiz escândalo, como normalmente eu faço? Não, minha mãe dizia que quando 333 

eu fico quieta sou pior do que quando eu falo. Eu sou como Tsunami, eu recuo. O idoso 334 

de Porto Alegre... Deixa eu falar, depois tu podes falar o que quiser, Sílvio. Eu só quero 335 

falar uma coisa, o idoso de Porto Alegre, quer queiram, quer não queiram, acreditem ou 336 

não acreditem, isto é prova de que eu não tinha vínculo nenhum com o Secretário quando 337 

cheguei aqui dentro, o idoso de Porto Alegre para mim está acima das secretarias, do 338 

COMUI, de mim, de Ada um de vocês, nós vamos e os idosos de Porto Alegre vão 339 

crescer cada vez mais. Nós vamos estar presentes nesta caminhada porque eu acredito 340 

nela, é importante. Achei o cartaz bonito, elogiei o cartaz. Se tem alguma coisa assim, eu 341 

olho no conjunto, mas não vou negar, a Presidente do COMUI aceitou isto aqui, a 342 

Dilciomar Rodrigues Teixeira, que tem uma caminhada do idosos há muito tempo, o 343 

senhor sabe disto, não acredita. Isto aqui, nós estamos entre o mar e o rochedo, é uma 344 

história muito maior e tu confirmaste no momento em que disseste, eu não gostaria de ter 345 

ouvido aqui dentro do COMUI, porque e nós temos esta sala, se nós temos estas 346 

cadeiras, se temos funcionários, se estamos andando mal ou bem, com condições ou 347 
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sem condições é pela Governança. Praticamente não teve nada que pedíssemos ali e 348 

não conseguíssemos. Então, para nós do COMUI saber que existe uma briga, sejam 349 

autênticos, sejam cidadãos e se enfrentem, e eu vou solicitar uma reunião com o Prefeito, 350 

com os secretários, para saberem: o que vocês querem? Querem o Fundo? o Fundo é de 351 

vocês? Querem dinheiro? Por que tanto interesse? Se é para trabalhar pelo idoso tanto 352 

faz o dinheiro estar lá ou estar aqui, o que tem que ter são políticas, tem que ter 353 

interesse, tem que ter boa vontade. Então, esta briga, se existe entre as secretarias, não 354 

quero saber, é um problema que a mim enquanto COMUI também não me interessa, mas 355 

eu não gostaria de ver o COMUI alijado de um projeto tão bonito e que nós tivemos uma 356 

participação linda no ano passado, cedendo 10 ônibus com a maior boa vontade. A 357 

minha ANAPPS com lanche, o pipiroom lá, que o meu amigo foi colocar de graça., dois 358 

ônibus, porque eu consigo da Trevo todos os ônibus que eu quiser porque eu me dou 359 

com os donos. Se eu pedir dois ônibus hoje, três eles me dão. Eu nunca tive problema 360 

com ônibus, lotação, nada deles. Eu fiquei triste. Eu tinha que fazer este desabafo, mas 361 

isto não impede que eu vá participar, que eu esteja lá, porque eu aqui sou COMUI e não 362 

Dilciomar. Desculpe, Sílvio, eu continuo te admirando e te respeitando, tu és um ser 363 

humano incrível, mais uma vez os meus cumprimentos para ti... (Aplausos). Tu estás te 364 

prestando para alguma coisa, virando frente para alguém... SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL 365 

– Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Deixa a tua emoção agora e vamos 366 

falar sério. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Eu estou falando 367 

sério, mas muito sério. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria 368 

Adjunta do Idoso: Primeiro tu exageraste no teu discurso... SRA. DILCIOMAR 369 

RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Não, eu não exagerei. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL 370 

– Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Tu me colocaste em uma situação 371 

de que alguém está favorável, quando não estou. Eu já passei por várias secretarias e 372 

nunca me sujeitei a este tipo de coisa. Então, eu quero que tu me respeites por isto, no 373 

mínimo. Se tu dizes que me respeita, então, pense nisto que estou te dizendo... SRA. 374 

DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Aqui não houve respeito ao COMUI. 375 

SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Então, 376 

tu me respeites na minha posição... SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - 377 

ANAPPS: Eu te respeito enquanto ser humano e não fui respeita enquanto presidente e 378 

como entidade... SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta 379 

do Idoso: Deixa eu falar. Tu falaste todo este tempo, colocaste as coisas e agora me dá 380 

licença. Eu acho que é um absurdo o que tu estás falando, estás falando coisas que não 381 

tem nada a ver com o Conselho. Se existe briga não quero saber, não estou preocupado 382 

com este assunto, eu sou funcionário e estou fazendo o meu trabalho, não estou lá para 383 

defender este ou aquele, nunca fiz isto. Eu não entrei por cargo político, então, não tem 384 

porque fazer isto. Eu estou assumindo uma coisa que eu achei que fui eu que errei, estou 385 

colocando a minha cara para bater porque eu acho que fui eu que errei, não estou 386 

jogando para os outros uma coisa que eu fiz. O mínimo que tu tinhas que fazer era 387 

respeitar isto e dizer, bom, foi um erro, mas jogar isto aqui, no meio das pessoas, jogar 388 

esta mina aqui, todo mundo vai pensar o quê? Que existe um Sílvio que estala tapando 389 

buraco só para salvar alguém. Negativo! Eu não faço isto, já passei por várias secretarias, 390 

saí da Secretaria de Cultura por não concordar com isto. Então, não vai ser agora que eu 391 

vou fazer. então, o mínimo que eu peço é respeito na tua fala, porque tu sabes como 392 

vieste para o Conselho, já foste coordeadora do Conselho, quando voltaste como 393 

representante a gente te apoiou e nunca te pedimos nenhum tipo de coisa, nunca. Nós 394 

apoiamos pelo discurso que tu fazias ao Conselho, não porque era oferecido alguma 395 

coisa para nós, nunca. E eu nem estava na Secretaria do Idoso, e tu sabe disto. Então, o 396 

mínimo que eu te peço é isto, vamos nos respeitar, acertar as coisas, se existe problema 397 
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entre secretarias é o Prefeito quem tem que resolver, não sou eu. SRA. DILCIOMAR 398 

RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Eu sei disto, já solicitei a reunião.  SR. SÍLVIO 399 

JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Pois é, mas eu 400 

acho que tu exageraste na tua fala aí e ficou gravado. Então, eu quero dizer que não 401 

tenho nenhum motivo para estar defendendo função de cargo, não tenho, eu sou 402 

funcionário e recebo o meu salário. É isto. Então, te peço, já que tu fizeste toda a tua fala, 403 

eu te peço, o mínimo que tu faças é respeitar as pessoas, assim como estou te dizendo, 404 

não tinha nenhum motivo. Eu, a Graça, nós participamos desde a criação do Conselho, 405 

desde a elaboração da lei, desde o início, então, não tem porque neste momento agora 406 

eu vir aqui dizer que não, vamos tirar o Conselho. Há um interesse do Secretário de 407 

querer levar o Fundo para lá, ele tem, é claro, mas não está disputando isto aí. A 408 

Governança é ótima? Beleza! Várias vezes nós fomos alijados de alguns processos aqui, 409 

mas é a construção da política do idoso, é isto que a gente quer, é exatamente isto. 410 

Então, eu te peço... Agora eu fiquei muito chateado contigo, por todo o tempo que a 411 

gente se conhece, várias vezes a gente conversou e muitas coisas a gente fez junto, mas 412 

fiquei chateado com esta tua fala. E quero deixar registrado isto, que eu achei exagerado 413 

hoje. Existe um erro? Existe um erro, mas não vamos crucificar as pessoas em função 414 

disto. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: As pessoas? SR. SÍLVIO 415 

JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: As pessoas, tu 416 

estás acusando todo mundo. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: 417 

Ótimo! Três erros de ti, Sílvio... SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos 418 

Humanos/Secretaria Adjunta do Idoso: Eu vou assumir o erro, é o mínimo que eu 419 

tenho que fazer, é o mínimo! SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: 420 

Sílvio, para mim encerrou, encerrou... (Falas concomitantes em plenária). E eu não retiro 421 

nada do que eu disse. SR. SÍLVIO JURAMAR LEAL – Direitos Humanos/Secretaria 422 

Adjunta do Idoso: Eu b não retiro nada do que eu disse. SRA. DILCIOMAR 423 

RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: então, estamos bem, sobreviveremos. Os idosos 424 

estão acima de nós. (Falas concomitantes em plenária). Bom, o cartaz é bonito e o 425 

COMUI tem que apoiar da melhor forma possível. Alguma coisa a mais? SR. JOSÉ 426 

PAULO GIACOMONI – SME: Em relação á comunicação, que deu este pequeno grande 427 

problema, porque eu como representante governamental entendi o seu sentimento, 428 

Presidente, quando a senhora vê um cartaz que tem a sua faixa do COMUI sendo tapada 429 

com uma mensagem, pedindo para as pessoas que vão participar trazerem água, isto lhe 430 

abala profundamente. Tem contingências políticas partidárias que interferem na questão 431 

maior, que é a política social que a gente está aqui defendendo. Eu queria deixar claro o 432 

seguinte, existem várias políticas, o que estamos fazendo aqui é uma política e uma 433 

política para defender aqui, foi a primeira fala que eu tive quando assumi aqui no COMUI, 434 

que me sentia muito honrado de participar de um Conselho, representando a Secretaria 435 

Municipal de esportes, que o meu Secretário me deu toda a autonomia de falar da minha 436 

forma, porque ele me conhece há muitos anos. Eu também não tenho vínculo partidário 437 

algum, mas também quando cheguei aqui identifiquei todas as (Inaudível), para as 438 

entidades não governamentais que estão aqui entenderem que cada um desses 439 

servidores que foram indicados para o Conselho, dentro desta gestão, todos são 440 

concursados, eles não necessitam fazer isto que passou pela imagem da senhora que o 441 

Sílvio tenha feito. Eu prefiro acreditar, quero me tachar como ingenuidade que isto foi um 442 

ato falho do meu colega. Atos políticos partidários não fazem parte do meu discurso, o 443 

que faz parte do meu discurso é a política pública para o idoso, e o Sílvio a gente sabe 444 

que ele faz isto. Não estou querendo defender o meu colega Sílvio, mas quero defender o 445 

COMUI e todos os colegas aqui presentes. (Inaudível). Quando fizemos a discussão do 446 

nosso orçamento, foi instruído que a gente não pode destinar recurso para um grupo que 447 
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vá se deslocar para fora, eu fiquei em silêncio, mas foi dito que não podia. Agora, seções 448 

internas, eu acho que a nossa bandeira é muito maior, que é o idoso de Porto Alegre. O 449 

Ângelo conseguiu agora este título para Porto Alegre, este é um título nosso. Os nossos 450 

folders estão cheios de erros, nós temos que ajudar a construir os documentos. Eu coisa 451 

concorda com várias coisas, por exemplo, o Fundo tem que ter o logo do COMUI, nós 452 

temos que criar os nossos documentos, a nossa plaquinha lá, tem que fazer logo, a 453 

nossa gestão é muito curta. Eu gosto do calor do debate e nós temos que tirar frutos da 454 

discussão de hoje. SRA. DILCIOMAR RODRIGUES TEIXEIRA - ANAPPS: Bom, não 455 

temos mais nada a tratar. Vamos deixar para a semana que vem o nosso edital. Nada 456 

mais havendo a tratar... (Falas concomitantes em plenária). 457 
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